

名護市議会議員

# 東恩納たくま



発行：東恩納たくま  
名護市字瀬嵩48 電話・FAX：0980-55-8587  
携帯：090-9786-9471 ホームページ：[www.takumahigashionna.jimdo.com](http://www.takumahigashionna.jimdo.com)

議会報告第19号

## 辺野古の埋め立て申請は認めない！

### わずか3行の市長意見 名護市議会は市長の意見書を否決した

昨年十一月、沖縄県知事が辺野古基地建設の埋立変更申請に關して名護市長へ意見を求めたことを受け、市長は十一月の名護市議会に、追加議案として市長意見を提出した。その全文、たつたの3行。

「名護市辺野古地区地先を埋め立てて普天間飛行場代替施設建設のための造成用地（作業ヤード）として使用する」と取りやめ、埋立区域から名護市辺野古地区先を削除する埋立地の用途の変更について、「異議」はない。」

一九九七年の市民投票以来、名護市民は新基地建設をそれまでの立場で何度も考えさせられてきた。それなの」「名護市長である渡良知武豊氏の意見がたつた3行であることに怒りを感じたのは私だけではなかった。私たち野党市議は、意見書に埋立変更申請の様々な問題点を盛り込み改めて三月議会に出し直すよう市長に求め、この3行の意見書を否決した。しかし市長は二月議会に新たな意見書を出さず、結局沖縄県知事には市長意見は提出されなかつた。「市長意見は無し」とな

### 稻嶺進前市長との大きな違い

平成二十五年の十一月に公有水面埋立承認願書に対しても稲嶺進前市長が沖縄県に提出した意見書は23ページに及んだ（注1）。市民の生活環境や防災への影響について、また辺野古・大浦湾の埋立が、環境省、県、市の将来構想にわざぐわないと指摘した。

そのむすびで、稻嶺進前名護市長は国に毅然と意見を述べている。「私たち県民は、六十八年（平成二十五年当時）にも及び米軍基地及び軍人・軍属によつて事件・事故等の危険・不安にさらされ、人権をも脅かされる生活を強いられておりました。（中略）ごく一般的な国防と言えども、一地域に犠牲を押し付け、地域住民の声を無視し、躊躇する」とかあつてはなりません。（中略）市民生活の安心・安全、市の財産である自然環境の保全、未來を生きてゆくわたちのため、そして私たちの名護市民の誇りをかけて、「普天間飛行場の辺野古移設」に断固反対する、これが名護市民の強い決意であります。」

**市議会として埋立変更申請の不承認を求める意見書を提出**

二月議会に市長意見が出されなかつたことを受け、野党市議団は市議会の意見として「普天間飛行場代替施設建設事業に係る公有水面埋立変更承認申請に対しても不承認とする」とを求める

意見書を川口（15日）に野党多数で可決し、沖縄県に提出した（別紙を添付）。この意見は今回の埋立変更の原因となつた大浦湾の軟弱地盤について言及し、工事技術の不透明性を指摘、また前述の稲嶺進前市長の意見書にも触れ、その趣旨が今わなあ名護市民の意見を代表するものだと強調してくる。

私たち野党市議団は、来年2月の名護市長選挙では稲嶺進前市長の意見を踏襲する岸本洋平氏を市長候補に擁立し、当選へ向けて全力で取り組んで行く。基地問題をめぐれで他人事の様に扱う渡良知市政を終わらせ、市民本意の市政を取り戻すために多くの方々と協力させて頂きたい。

注1・全文はたぐはホームページに掲載しています。



岸本洋平市議が瀬嵩区長に挨拶に来ました。

## 東恩納たぐまの一般質問

**東恩納たぐまは去る二月議会で以下の質問を行いました。**

- 基地問題について
  - 辺野古ダム湖畔ボーリング調査について
  - キャンプ・シュワープの陸上自衛隊との共同使用について
  - 辺野古移設中止を求める三十六地方議会の意見書について
  - 市営市場の空き店舗について
  - 教育行政について
    - 学校給食の地産地消について
    - 給食センター統合後の地産地消について
    - 学級崩壊について
    - 学校組織体制の保護者への周知について
    - 専門の相談員、學習支援員、特別支援員の増員について
    - 農業振興について
      - 農産物を活用したメタン発酵処理による地産地消事業について
      - 名護林業生産加工販売事業協同組合の再スタートについて
      - 市有地の賃貸料未納について
      - 潛嵩保育所の跡地利用について
        - 以下その一部の要約を記載します。
      - 基地問題について
        - ① 沖縄防衛局による辺野古ダム湖面のボーリング調査が終了したと聞きました。辺野古の調査はダメ湖畔の洪水吐きの付替えが目的だと答えていました。名護市がボーリング調査の許可を出した経緯を説明して下さい。
        - ② キャンプ・シュワープを陸上自衛隊と共同使用すると極めて心配がなされたとの報道がありますが、市長おこなうものかの見解ですか。

### 市回答

沖縄防衛局がボーリング調査を実施した場所は個人所有の土地となっており名護市の法定外公共物ではない。もって名護市法定外公共物管理条例の適用はない。またボーリング調査は沖縄防衛局が土地所有者と調整を行った上で進めたものだ。

洪水吐けに開けたはぐみを管理する水道課が問題がないと判断している。(もって名護市の許可は不要)

### たぐま

稻嶺進前市長は環境調査をめぐることに関してさえも、法定外公共物におけるかぎり協議の対象だと語ったのですよ。なぜ今回は解釈を変えたのか。(渡良知)市長の判断があつたのではないか。

### 市回答

(前市長)当時も、具体的な説明には入つておらず、法定外公共物にあたるという判断はされていなじつての認識だ。

### たぐまの見解

辺野古ダムの洪水吐きの付け替えの目的は、基地建設に必要な美謝川の水路変更だ。しかし市はそこは見えないふうをして、工事の段階を細分化する防衛局に協力し、名護市との協議や市の許可が必要ないと判断した。結果今回の辺野古ダムボーリング調査を黙認した。しかも、稻嶺進前市長のこれまでの方針を全くなかつたとしているのは許されない。国に従ひためにはなりふり構わない渡良知市長の真意が見える。

### 市長

それぞれの地方議会において様々な議論があるものと認識している。国防の問題について国民全体で議論されることは有意義であると想える。

### たぐまの見解

基地問題に対して、沖縄の民意が尊重されないことに對しても全く他人事のような渡良知市長。國から許しがないと何も言えないのだろうか。

### ○ 市営市場の空き店舗について

市の中心部にある田舎町通り沿い店舗が田立つと、市にあわいが換なわれます。指定管理者やテナント令と連携しながら、ぜひとも次年度は空き店舗の解消に向けて取り組んでいただきたい。

### 市回答

市営市場は現在一区間が空き店舗となつてござります。これまで期間を設けて募集していたが、R22年1月より随時募集へと改めし、入居希望者のタイミングで応募できるようになつてている。空き店舗が継続を説明があったのいくつも取り扱わぬといふ

る

### たぐま

機能の強化にむづかねかね」と文書で正式に申請して、回答を取るといつのが、名護市長の役割だと思つ。

続するような区間については例えば物販店舗に物販以外の業種の応募申請ができるなど、空き店舗を埋めるために、テナント候補者連携して対応してしまった。

## ○教育行政について

- ①学校給食について
- ②地産地消はどのようにして進めていますか。

- ③五つの給食センターを一括りに統合した場合、地産地消推進は堅持できますか。
- ④遺伝子組換え食材を、学校給食に使用していくままでか。また今後の使用を考えてもか。

### 教育委員会回答

- ①学校給食について
- ②地産地消は、名護市全体で展開する「ミコニティースクールの一助になると思います。そのミコニティースクールによって、地域や保護者も安心して、チームの運営として協力していただけるのではないかと、一つとして協力していただけたのであります。
- ③五つの給食センターを一括りに統合した場合、地産地消推進は堅持できません。
- ④遺伝子組換え食材を、学校給食に使用していくままでか。また今後の使用を考えてもか。

のことを、地域や保護者に分かりやすく伝えるため、國式化し説明していただきたいです。そうすれば、今後名護市全体で展開する「ミコニティースクールの一助になると思います。そのミコニティースクールによって、地域や保護者も安心して、チームの運営として協力していただけたのではないかと、一つとして協力していただけたのであります。

### 教育委員会回答

子供たちがこれから変化の激しい世界を生きていくためにはやはり時代の変化に対応して様々な力を身に付けていかなければならぬと想えていた。そのためにはやはり時代の変化に対応して様々な力を身に付けていかなければならぬと想えていた。

校長先生のリーダーシップのもと学校のマネジメントを強化して組織として教育活動に取り組む体制を作り上げると言うことが大切であると思っている。

このため「ミコニティースクールなどの制度を導入して地域の地域資源を活用した教育、さらにはその中には専門性を持つたスタッフも必要に応じて配置しているので、スクールカウンセラーやスクールソーシャルワーカーとの連携をし、それぞれの業務を分担しながら学校の機能を強化していくことが大変重要になっている。このようなチームとしての学校体制を整備することによって教職員一人一人が自らの専門性を發揮する、専門スタッフの参画を得て課題の解決につながっていくものだと想っています。今後またチームとしての役割体制作りと共に連携して示していきたいと考えている。

### 教育委員会回答

③専門の相談員（臨床心理士、スクールカウンセラー、スクールソーシャルワーカー、あるいは学習支援員や特別支援教育支援員を名護市として増員する考えはありますか。

④専門の相談員（臨床心理士並びに学習支援や特別支援教育支援員を配置しており、県教育委員会においてスクールカウンセラー及びスクールソーシャルワーカーを配置していただいている。市教育委員会としては各学校の状況等も踏まえ支援員等の増員が必要かどうか、慎重に検討して進めていく。

## ○瀬高保育所の跡地利用について

### 市回答

瀬高保育所の跡地利用については全庁的に意思確認を行っており、三月中には庁内の意思確認の内容を取りまとめ、その後、庁内、関係団体等へのヒアリングを行い、部長会において土地利用の方針を決定すると書いたスケジュールになります。

### 教育長回答

教育委員会は、平成三十年度に「名護市いじめ防止基本方針」を作成しホームページに掲載している。本基本方針をもとに各学校の実情に応じそ

れぞれの学校においていじめ防止基本方針を策定し学校ホームページなどを活用し周知を行っている学校もある。

いわゆる学級崩壊への対応について議員から提案の地域や保護者にわかりやすく伝えるための國式化について、見てすぐわかると言つことで有効なことだと考える。教育委員会の方であらかたの雛形を作つて学校の実情に合わせて作つてもらいうなり、その件は検討せらうただきたい。

## 瀬嵩区に新しいシンボル2つ

### ①漆喰シーサー

一昨年に始まった大浦湾ビースアートプロジェクト。2回目の昨年は火災で破損した首里城の瓦を使った漆喰シーサーづくりが行われました。まぶい組瓦シーサーづくりジエクトが主催し、山原ものづくり塾がご協力下さいました。大浦湾を見渡せる瀬嵩墓地に2頭のシーサーが出来上がりました。シーサーが魔除けとなり、大浦湾を守ってくれることを願います。

当時は親子向けのシーサーフィークショットも行われ、多くの親子連れが参加しました。



### ②瀬嵩区案内版

「地域の事は、地域の人々がよくわかる。地域からの提案で地域のためになる事業ができる。」と稻嶺進前市長が提案して始まつた

「わばる事業」。名護市各区で様々な取り組みがされていますが、瀬嵩区ではわばる事業の予算を獲得して「瀬嵩の史跡巡りと自然案内版」を作りました。瀬嵩区の自然や二つの市指定文化財を含む計一八の史跡が紹介されています。

事業を進めた兼濱富男区長は「先輩たちが築き守ってきた資産をしっかりと継承し、もつと理解を深めたい」と語っていました。



完成した瀬嵩区案内版の前で

### 戦没者の遺骨を辺野古埋立に使うな！

辺野古の新基地建設で本島南部からの土砂採取断念を求める沖縄戦遺骨収集ボランティア「カマフヤー」の具志堅隆松代表が県庁前でハンガーストライキを行いました。

辺野古・大浦湾の基地建設に反対し、シユワブゲート前の座り込みや安和での土砂搬出作業の監視行動を行っていた高垣喜三さんが昨年十二月にお亡くなりになりました。高垣さんは厳しい状況の中でもいつも冷静で声を荒げる事のない人で、みんなが頼りにしていました。私もとてもお世話になりました。仲の良いご夫婦で、残された妻の縁さんの事を考えると胸が締め付けられる思いです。高垣さん、今まで本当にありがとうございました。あなたの想いは無駄にはせん。



ハンスト中の具志堅さんと琢磨

求める意見書」を可決しました。日本政府は沖縄に寄り添うと言うけれど、南部の土砂を辺野古埋め立てに使うなど、人道的に許されない行為です。